

doi: 10.13241/j.cnki.pmb.2018.09.021

妊娠糖尿病患者血清 HbA1c 与 CRP 水平的相关性分析 *

闫学平¹ 胡 敬² 郝秀丽³ 孙 婷¹ 齐如艳¹ 李绍刚¹ 郭建巍^{1Δ}

(1 北京市第一中西医结合医院 / 中国中医科学院中医基础理论研究所第一附属医院检验科 北京 100018;

2 北京市第一中医医院妇产科 北京 100018;

3 北京市第一中西医结合医院 / 中国中医科学院中医基础理论研究所第一附属医院儿科 北京 100018)

摘要 目的:为明确妊娠期糖尿病(gestational diabetes mellitus, GDM)患者血清糖化血红蛋白(glycosylated hemoglobin, HbA1c)与 C 反应蛋白(C-reactive protein, CRP)的关系,本研究检测了 GDM 患者血糖、血清 HbA1c 与 CRP 水平,并对 HbA1c 与 CRP 的相关性进行了分析。**方法:**以 68 例 2015 年 4 月至 2017 年 4 月于我院诊治的 GDM 孕妇为研究对象,所有患者均符合《妇产科学》中关于 GDM 的诊断标准,另选取 68 例正常孕妇为对照组。采用葡萄糖氧化酶法检测血糖水平(空腹血糖及餐后 2 h 血糖水平),采用免疫凝集法检测和比较两组血清糖化血红蛋白(HbA1c)水平,采用免疫透射比浊法检测血清 C 反应蛋白(CRP)水平,并分析 HbA1c 与 CRP 的相关性。**结果:**GDM 组患者空腹血糖(fasting plasma glucose, FPG)、2 h 血糖(plasma glucose, PG)、血清 HbA1c 和 CRP 水平均显著高于正常组($P < 0.05$),GDM 患者血清 HbA1c 和 CRP 水平呈显著正相关关系($r = 0.654, P < 0.05$)。**结论:**GDM 患者血清 HbA1c 和 CRP 水平相较于正常孕妇有显著提高,且二者呈显著的正相关关系,二者联合检测可能作为 GDM 早期诊断的筛查的重要参考指标。

关键词:妊娠糖尿病;血糖;糖化血红蛋白;C 反应蛋白;相关性

中图分类号:R714.256 文献标识码:A 文章编号:1673-6273(2018)09-1701-04

The Correlation Analysis of Serum HbA1c and CRP in Patients with Gestational*

YAN Xue-ping¹, HU Jing², HAO Xiu-li³, SUN Ting¹, QI Ru-yan¹, LI Shao-gang¹, GUO Jian-wei^{1Δ}

(1 Clinical Laboratory, The First Hospital of Integrated Chinese and Western Medicine of Beijing City/ First Affiliated Hospital of Chinese Academy of Traditional Chinese Medicine, Chinese Academy of Medical Sciences, Beijing, 100018, China; 2 Obstetrics and Gynecology, The First Hospital of Traditional Chinese Medicine and Western Medicine of Beijing City, Beijing, 100018, China; 3 Pediatric Department, The First Hospital of Integrated Chinese and Western Medicine of Beijing City/ First Affiliated Hospital of Chinese Academy of Traditional Chinese Medicine, Chinese Academy of Medical Sciences, Beijing, 100018, China)

ABSTRACT Objective: To determine the relationship between serum glycosylated hemoglobin (HbA1c) and C-reactive protein (CRP) in patients with gestational diabetes mellitus (GDM). In this study, blood glucose levels, serum HbA1c and CRP were measured in patients with GDM and the correlation between HbA1c and CRP was studied. **Methods:** A total of 68 pregnant women with gestational diabetes mellitus diagnosed and treated in our hospital from April 2015 to April 2017 were selected as research objects. All patients were in line with "Obstetrics and Gynecology" in the diagnostic criteria for GDM, and the other 68 normal pregnant women as the control group. There was no significant difference between the two groups in the general information of the study subjects, and the inclusion and exclusion criteria were met. Glucose oxidase method was used to test the blood glucose level (fasting blood glucose and postprandial 2h blood glucose level). Immunoagglutination method was used to detect serum HbA1c, Immunoturbidimetry was used to detect the C-reactive protein (CRP). The differences between the two groups were compared, and the correlation between HbA1c and CRP was studied. All data were analyzed by SPSS 20.0, t-test and correlation analysis were used to analyze the data. The difference was statistically significant at $P < 0.05$. **Results:** The levels of fasting plasma glucose (FPG) and 2 h plasma glucose (PG) in GDM pregnant women and normal pregnant women were significantly higher than those in normal controls ($P < 0.05$). In this study, serum levels of HbA1c and CRP were measured in patients with GDM and normal controls. The levels of HbA1c and CRP in patients with GDM were significantly higher than those in normal controls ($P < 0.05$). Correlation analysis of serum HbA1c level and CRP level in pregnant women with GDM showed that there was a significant positive correlation between HbA1c and CRP levels in GDM patients ($r = 0.654, P < 0.05$). **Conclusions:** The serum HbA1c and CRP levels were significantly upregulated in GDM patients. There was a significant positive correlation between serum

* 基金项目:国家卫生计生委临床科研专项(W2016EWQT39)

作者简介:闫学平(1965-),女,专科,主管技师,研究方向:临检、生化、血库、免疫等, E-mail: yanxueping_1965@papmedline.cn

Δ 通讯作者:郭建巍(1965-),男,博士,主任检验师,研究方向:病原微生物及分子诊断学, E-mail: guojianwei_1965@papmedline.cn

(收稿日期:2017-11-13 接受日期:2017-11-30)

HbA1c and CRP levels in GDM patients. Combined detection of serum HbA1c and CRP levels could be used as an important indicator of early diagnosis of GDM.

Key words: Gestational diabetes; Blood glucose; Glycosylated hemoglobin; C-reactive protein; Correlation

Chinese Library Classification(CLC): R714.256 **Document code:** A

Article ID: 1673-6273(2018)09-1701-04

前言

妊娠期糖尿病(Gestational diabetes mellitus, GDM)为产科常见疾病之一,妊娠前糖代谢正常或有潜在糖耐量减退,妊娠期才出现或确诊的以糖耐量减低为特征的糖代谢异常疾病^[1,2]。由于现代人生活方式及饮食习惯等的改变,GDM的发病率呈逐年上升趋势,GDM孕妇的早产和剖宫产概率明显高于正常孕妇^[3,4]。有研究表明在妊娠早、中期,随孕周的增加,胎儿对营养物质需求量增加,通过胎盘从母体获取葡萄糖是胎儿能量的主要来源^[5,6],孕妇血浆葡萄糖水平随妊娠进展而降低;雌激素和孕激素增加母体对葡萄糖的利用,到妊娠中、晚期,孕妇体内抗胰岛素样物质增加等使孕妇对胰岛素的敏感性随孕周增加而下降。为维持正常糖代谢水平,胰岛素需求量必须相应增加;对于胰岛素分泌受限的孕妇,妊娠期不能代偿这一生理变化而使血糖升高,使原有糖尿病加重或出现GDM^[7-9]。

GDM无典型症状,临床上常在24-28孕周通过检测FPG及1、2、3 h PG等来诊断GDM,但血糖水平指标存在较大的瞬时性和波动性,此检测方法极易出现漏诊和误诊^[10,11],故临床上常结合其他检测指标,例如糖化血红蛋白(HbA1c)、C反应蛋白(CRP)等^[12-14],但关于HbA1c与CRP的相关性报道较少,为明确GDM患者血清HbA1c与CRP的关系,本研究对GDM患者血糖水平、血清HbA1c与CRP进行检测,并对HbA1c与CRP的相关性进行研究,结果如下。

1 材料与方法

1.1 一般资料

以68例自2015年4月至2017年4月于我院诊治的妊娠糖尿病孕妇为研究对象,另选取68例正常孕妇为对照组。GDM组中孕妇年龄范围为21~31岁,平均年龄为(26.1±4.8)

岁,孕周20~38周,平均孕周为(29.1±7.3)周。正常组孕妇年龄范围为22~33岁,平均年龄为(25.7±5.1)岁,孕周21~37周,平均孕周为(28.4±5.1)周。两组一般资料比较无统计学差异($P>0.05$),具有可比性。

1.2 纳入与排除标准

纳入标准:①符合《妇产科学》中关于GDM的诊断标准^[15];②无潜在炎症相关因素:泌尿系统感染、呼吸系统感染等;③近期无外伤史;④近期末使用过糖皮质激素。排除标准:①孕前已为糖尿病患者;②有先兆子痫或子痫史;③患有严重肝、肾等功能障碍及恶性肿瘤者。

1.3 研究指标

血糖水平:所有患者分别于空腹时、餐后2 h时抽取肘静脉血4 mL,采用全自动生化分析仪根据葡萄糖氧化酶法检测研究对象空腹血糖(FPG)及餐后2 h血糖(2 h PG)水平。血清HbA1c水平:采用免疫凝集法对研究对象的血清HbA1c进行检测。血清CRP水平:根据免疫透射比浊法对研究对象的血清CRP水平进行检测。

诊断标准:空腹血糖 >5.1 mmol/L为异常,餐后2 h血糖 >10.1 mmol/L为异常,HbA1c $>6\%$ 为异常,CRP >6 mg/L为异常。

1.4 统计学分析

以SPSS 20.0分析数据,计量资料以 $\bar{x} \pm s$ 表示,采用t检验;对CRP和HbA1c进行pearson相关分析,以 $P<0.05$ 为差异有统计学意义。

2 结果

2.1 两组患者血糖水平的比较

如表1所示,GDM组患者FPG和2 h PG均显著高于正常组($P<0.05$)。

表1 两组患者血糖水平比较($\bar{x} \pm s$)

Table 1 Comparison of the blood glucose levels between two groups ($\bar{x} \pm s$)

Group	Cases	FPG (mmol/L)	2 h PG (mmol/L)
GDM group	68	6.91±0.81*	10.25±2.1*
Normal group	68	4.41±0.62	6.51±0.85

Note: compared with normal group, * $P<0.05$.

2.2 两组患者血清糖化血红蛋白、CRP水平的比较

如表2所示,GDM组患者HbA1c和CRP水平均显著高

于正常组($P<0.05$)。

表2 两组患者血清HbA1c和CRP水平比较($\bar{x} \pm s$)

Table 2 Comparison of the serum CRP and HbA1c between two groups ($\bar{x} \pm s$)

Group	Cases	HbA1c (%)	CRP (mg/L)
GDM group	68	9.35±0.98*	7.12±1.03*
Normal group	68	5.23±0.41	3.87±0.21

Note: compared with normal group, * $P<0.05$.

2.3 GDM 患者血清 HbA1c 和 CRP 水平的相关性分析

对 GDM 组孕妇的血清 HbA1c 水平和 CRP 水平进行 pearson 相关分析,结果显示 GDM 患者 HbA1c 和 CRP 水平呈显著正相关关系($r=0.654, P<0.05$)。

3 讨论

妊娠期间的糖尿病有两种情况,一种为妊娠前已确诊患糖尿病,称“糖尿病合并妊娠”,另一种为妊娠前糖代谢正常或有潜在糖耐量减退、妊娠期才出现或确诊的糖尿病,又称为“妊娠期糖尿病(GDM)”^[16]。糖尿病孕妇中 80%以上为 GDM,我国发生率为 1%~5%,近年有明显增高趋势^[17]。妇女妊娠期间饮食增加、活动量减少,使得体重也随之增加,导致妊娠期成为糖尿病的高发时期^[18]。妊娠糖尿病易导致流产、胎儿肺发育不全、胎儿呼吸窘迫综合征等危害,GDM 患者糖代谢多数于产后能恢复正常,但将来患 II 型糖尿病机会增加,糖尿病孕妇的临床经过复杂,母子都有风险,应该给予重视^[19]。妊娠期妇女的定期检查、早发现早治疗是减少母婴并发症、保障母婴安全的重要措施。因此,优良的筛查方法及对检验数据的有效且深度的分析显得尤为重要^[20,21]。本研究对 GDM 孕妇和正常孕妇 FPG 和 2 h PG 水平进行检测,显示 GDM 组患者 FPG 和 2 h PG 均显著高于正常组。

25 % 的妊娠糖尿病患者产后转变为持久糖耐量异常,极大的增加了日后患糖尿病风险,其中大多数患者发展为 II 型糖尿病^[22,23]。其早期诊断及治疗对有效控制血糖有很好的积极作用。HbA1 由 HbA1a、HbA1b、HbA1c 组成^[24,26],其中 HbA1 的 70%~90% 为 HbA1c,由于 HbA1c 的合成只与血糖有关,因此其血清水平能反应患者体内血糖水平,是对糖尿病治疗及预后诊断的重要依据^[27]。HbA1c 由葡萄糖和血红蛋白 A 通过不可逆非酶促反应结合生成,能在一段时间内反映孕妇的血糖水平^[28],且变异率小、指标稳定、受其他因素影响较小^[29],且不需要空腹采血,方法较简便。本研究结果显示,GDM 组患者血清 HbA1c 显著高于正常组,一般情况下血清 HbA1c 浓度能保持相对稳定,其水平与血糖浓度呈正比,故血清 HbA1c 可以表示糖尿病状态。本研究结果显示,GDM 组患者血清 CRP 水平显著高于正常组,与 Bowers 等^[30]研究显示的糖尿病患者血清 CRP 的含量明显增高结果一致,说明 CRP 能在一定程度上对 GDM 孕妇未来 2 型糖尿病风险进行预测。本研究对 GDM 组孕妇的血清 HbA1c 水平和 CRP 水平做相关性分析,结果显示 GDM 患者 HbA1c 和 CRP 水平呈显著正相关关系,加之上述 GDM 组患者血清 HbA1c 和 CRP 水平显著提高,使 GDM 的诊断更加合理和准确,有利于 GDM 的早期诊断和筛查,具有较高的临床价值。

综上所述,GDM 患者血清 HbA1c 和 CRP 水平相较于正常孕妇有显著提高,且二者呈显著的正相关关系,二者联合检测可能作为 GDM 早期诊断的筛查的重要参考指标。

参考文献(References)

- [1] Hod M, Kapur A, Sacks D A, et al. The International Federation of Gynecology and Obstetrics (FIGO) Initiative on gestational diabetes mellitus: A pragmatic guide for diagnosis, management, and care [J]. International Journal of Gynaecology & Obstetrics the Official Organ of the International Federation of Gynaecology & Obstetrics, 2015, 131 (Suppl 3): S173-S211
- [2] Jovanovic L, Gutierrez M, Peterson C M. Chromium supplementation for women with gestational diabetes mellitus[J]. Journal of Trace Elements in Experimental Medicine, 2015, 12(2): 91-97
- [3] Nie M, Zhang W, Yang X. A retrospective study of maternal and neonatal outcomes in overweight and obese women with gestational diabetes mellitus [J]. International Journal of Diabetes in Developing Countries, 2015, 36(4): 1-6
- [4] Hu S, Qian L, Xin H, et al. Serum level and polymorphisms of retinol-binding protein-4 and risk for gestational diabetes mellitus: a meta-analysis[J]. BMC Pregnancy & Childbirth, 2016, 16(1): 1-11
- [5] Perez FN, Del VL, Torrejon MJ, et al. Diabetes mellitus and abnormal glucose tolerance development after gestational diabetes: A three-year, prospective, randomized, clinical-based, Mediterranean lifestyle interventional study with parallel groups [J]. Clinical Nutrition, 2015, 34(4): 579-585
- [6] Noctor E, Crowe C, Carmody L A, et al. ATLANTIC-DIP: prevalence of metabolic syndrome and insulin resistance in women with previous gestational diabetes mellitus by International Association of Diabetes in Pregnancy Study Groups criteria [J]. Acta Diabetologica, 2015, 52 (1): 153-160
- [7] Özçaka Ö, Ceyhan-Öztürk B, Gümüş P, et al. Clinical periodontal status and inflammatory cytokines in gestational diabetes mellitus [J]. Archives of Oral Biology, 2016, 58(72): 87-91
- [8] Pantham P, Aye I L M H, Powell T L. Inflammation in Maternal Obesity and Gestational Diabetes Mellitus [J]. Placenta, 2015, 36 (7): 709-715
- [9] Li Q, Xing B. A Phytosterol-Enriched Spread Improves Lipid Profile and Insulin Resistance of Women with Gestational Diabetes Mellitus: A Randomized, Placebo-Controlled Double-Blind Clinical Trial [J]. Diabetes Technology & Therapeutics, 2016, 18(8): 499-504
- [10] Ying H, Tang Y P, Bao Y R, et al. Maternal TSH level and TPOAb status in early pregnancy and their relationship to the risk of gestational diabetes mellitus[J]. Endocrine, 2016, 54(3): 742-750
- [11] Odsæter I H, Åsberg A, Vanky E, et al. HbA1c as screening for gestational diabetes mellitus in women with polycystic ovary syndrome[J]. BMC Endocrine Disorders, 2015, 15(1): 38-42
- [12] Gupta Y, Kapoor D, Desai A, et al. Conversion of gestational diabetes mellitus to future Type 2 diabetes mellitus and the predictive value of HbA1c in an Indian cohort[J]. Diabetic Medicine, 2017, 34(1): 37-43
- [13] Yazdchi R, Gargari B P, Asgharijafarabadi M, et al. Effects of vitamin D supplementation on metabolic indices and hs-CRP levels in gestational diabetes mellitus patients: a randomized, double-blinded, placebo-controlled clinical trial [J]. Nutrition Research & Practice, 2016, 10(3): 328-335
- [14] Fatema N, Deeba F, Akter S, et al. CRP (C-reactive protein) in Early Pregnancy Predictor for Development of GDM[J]. Mymensingh Medical Journal Mmj, 2016, 25(2): 271-276
- [15] Jurjus R A, Lee J, Ahle S, et al. Anatomical knowledge retention in third year medical students prior to obstetrics and gynecology and surgery rotations [J]. Anatomical Sciences Education, 2015, 7 (6): 461-468

- [16] Basraon S K, Mele L, Myatt L, et al. Relationship of Early Pregnancy Waist-to-Hip Ratio versus Body Mass Index with Gestational Diabetes Mellitus and Insulin Resistance[J]. American Journal of Perinatology, 2016, 33(1):114-121
- [17] Ainuddin J, Karim N, Hasan A A, et al. Metformin versus insulin treatment in gestational diabetes in pregnancy in a developing country. A randomized control trial[J]. Diabetes Research & Clinical Practice, 2015, 107(2): 290-299
- [18] Moazzen H, Lu X, Liu M, et al. Pregestational Diabetes Induces Fetal Coronary Artery Malformation via Reactive Oxygen Species Signaling[J]. Diabetes, 2015, 64(4): 1431-1443
- [19] Abuhejja A T, Albash M, Mathew M. Gestational and Pregestational Diabetes Mellitus in Omani Women: Comparison of obstetric and perinatal outcomes [J]. Sultan Qaboos University Medical Journal, 2015, 15(4): e496-e500
- [20] Panpitpat P, Thipaporn T, Somprasit C, et al. The effects of systematic management on maternal and neonatal complications in gestational diabetes subjects [J]. Journal of the Medical Association of Thailand, 2015, 98(5): 451-456
- [21] Mirzamoradi M, Bakhtiyari M, Kimiaee P, et al. Investigating the effects of treatment based on single high blood glucose in gestational diabetes screening on maternal and neonatal complications [J]. Archives of Gynecology & Obstetrics, 2015, 292(3): 687-695
- [22] Köhler M, Ziegler A G, Beyerlein A. Development of a simple tool to predict the risk of postpartum diabetes in women with gestational diabetes mellitus[J]. Acta Diabetologica, 2016, 53(3): 433-437
- [23] Gupta M, Thalquatra M, Rao P. P3 Fraction: Effect on HbA1c Values by HPLC[J]. Journal of Clinical & Diagnostic Research Jcdr, 2016, 10 (9): BC12BC14
- [24] Oldroyd J, O'Neil A, Hare D L. Can patients presenting with acute coronary syndrome be screened for diabetes using glycosylated haemoglobin? [J]. Medical Journal of Australia, 2015, 203 (10): 401-405
- [25] Abdulazeez S, Borgio J F. In-Silico Computing of the Most Deleterious nsSNPs in HBA1 Gene[J]. Plos One, 2016, 11(1): e0147702
- [26] Editor-In-Chief Z B, Editor-In-Chief G N. Self-monitoring of blood glucose for type 2 diabetes [J]. Journal of Diabetes, 2015, 7 (5): 593-594
- [27] Andrews M, Soto N, Arredondo-Olguín M. Association between ferritin and hepcidin levels and inflammatory status in patients with type 2 diabetes mellitus and obesity[J]. Nutrition, 2015, 31(1): 51-57
- [28] Cardoso C R L, Leite N C, Ferreira M T, et al. Prognostic importance of baseline and serial glycated hemoglobin levels in high-risk patients with type 2 diabetes: the Rio de Janeiro Type 2 Diabetes Cohort Study [J]. Acta Diabetologica, 2015, 52(1): 21-29
- [29] Suckling R J, He F J, Markandu N D, et al. Modest Salt Reduction Lowers Blood Pressure and Albumin Excretion in Impaired Glucose Tolerance and Type 2 Diabetes Mellitus: A Randomized Double-Blind Trial[J]. Hypertension, 2016, 67(6): 1189-1195
- [30] Bowers K A, Olsen S F, Bao W, et al. Plasma Concentrations of Ferritin in Early Pregnancy Are Associated with Risk of Gestational Diabetes Mellitus in Women in the Danish National Birth Cohort [J]. Journal of Nutrition, 2016, 146(9): 1756-1761

(上接第 1716 页)

- [23] 王子亮,许岗勤,汪勇锋,等.经桡动脉途径采用 6F 指引导管行颈动脉支架成形术的可行性及安全性[J].中华放射学杂志, 2016, 50(9): 682-685
Wang Zi-liang, Xu Gang-qin, Wang Yong-feng, et al. Feasibility and safety of carotid stent angioplasty using 6F guided catheter via radial artery[J]. Chinese Journal of Radiology, 2016, 50(9): 682-685
- [24] 黄磊,匡锋,单忠贵,等.合并颈动脉狭窄的冠状动脉搭桥发生围手术期缺血性脑卒中的常见因素分析 [J]. 中南大学学报 (医学版), 2016, 41(12): 1340-1344
Huang Lei, Kuang Feng, Shan Zhong-gui, et al. Analysis of common factors of perioperative ischemic stroke complicated by carotid artery stenosis in patients with coronary artery bypass grafting[J]. Journal of Central South University(Medical Science): 2016, 41(12): 1340-1344
- [25] 闫宝锋,逯霞,苗伟,等.颈总动脉交感神经剥脱术后脑瘫患儿脑电图及 TCD 监测指标改变的意义[J].新疆医科大学学报,2016,39 (4): 489-491
Yan Bao-feng, Lu Xia, Miao Wei, et al. Significance of changes of electroencephalogram and TCD monitoring indexes in children with cerebral palsy after sympathetic nerve net stripping of common carotid artery[J]. Journal of Xinjiang Medical University, 2016, 39(4): 489-491
- [26] 时国兵. 标准大骨瓣开颅减压手术对重型颅脑损伤患者脑代谢能力的影响[J].中国医药导报, 2013, 10(23): 75-76
Shi Guo-bing. Effect of standard large craniotomy craniotomy on cerebral metabolic capacity in patients with severe craniocerebral injury [J]. China Medical Herald, 2013, 10(23): 75-76
- [27] 梁秋叶,覃花桃.影响脑瘫儿童延续家庭康复依从性的因素分析[J].医学理论与实践, 2015, 28(15): 1969-1970
Liang Qiu-ye, Qin Hua-tao. Analysis of factors influencing compliance of family rehabilitation for children with cerebral palsy [J]. Medical theory and practice, 2015, 28(15): 1969-1970
- [28] 于江龙,买尔阿芭,木塔力甫·努热合买提,等.颈总动脉周围交感神经剥脱切除术对学龄前脑瘫患儿头部血供及认知情况的影响[J].中华神经外科杂志, 2015, 31(3): 277-280
Yu Jiang-long, Mai Era-ba, Mutalipu ·Nurehemaiti, et al. Effect of Carotid Sympathectomy on the head blood supply and cognitive status in preschool children with cerebral palsy [J]. Chinese Journal of surgery, 2015, 31(3): 277-280
- [29] Van Rooijen M, Verhoeven L, Steenbergen B. Early numeracy in cerebral palsy: review and future research[J]. Dev Med Child Neurol, 2011, 53(9): 202-209
- [30] Vall Rooijen M, Verhoeven L, Smits DW, et al. Arithmetic performance of children with cerebral palsy: the influence of cognitive and motor factors[J]. Res Dev Disabil, 2012, 33(2): 530-537